

CENTRO DE INVESTIGACIONES MULTIDISCIPLINARIAS SOBRE CHIAPAS Y LA FRONTERA SUR

– CIMSUR –

Dr. Justus Friedrich Martin Fenner
Director – desde junio de 2023

Dr. Gabriel Ascencio Franco
Director – de junio de 2015 a junio de 2023

El CIMSUR fue creado en marzo de 2015 con el objetivo de generar conocimiento multidisciplinario sobre Chiapas y la frontera sur de México. Desde sus inicios, busca entender y explicar las dinámicas fronterizas y la diversidad cultural para crear elementos que contribuyan al conocimiento y a la solución de los problemas sociales del ámbito geográfico que atiende. Asimismo, busca aportar a la formación de recursos humanos especializados.

En el periodo de enero a diciembre de 2023 las actividades del CIMSUR experimentaron grandes cambios: en el mes de junio fue designado como director del Centro el Dr. Justus Fenner, y en el mes de septiembre el Dr. Fenner designó como Secretario Académico al Dr. Roberto Campos Velázquez.

Los informes SIAH 2023 dieron cuenta de los objetivos alcanzados durante el año, así como de algunas dificultades y consecuencias específicamente relacionadas con la concentración de violencia e inseguridad en algunos lugares de la frontera Chiapas-Guatemala. En las siguientes páginas se detallan los logros obtenidos que se reportan en cuanto a personal, actividades académicas, docencia, comunicación y divulgación e infraestructura.

PERSONAL ACADÉMICO

La planta académica del CIMSUR está conformada por 21 investigadores de tiempo completo, el mismo número que el año anterior: nueve mujeres y 12 hombres. Todos los y las investigadoras cuentan con doctorado; seis (29%) se encuentran en la categoría de Asociado en el nivel C; una es definitiva, un interino y cuatro contratados por Artículo 51; 15 (71%) son Titular, nueve en el nivel A, de los cuales una investigadora

y un investigador obtuvieron la promoción y titularidad en el mes de mayo; cinco se encuentran en el nivel B y uno en el C. En cuanto a la participación en el PRIDE: 11 (53%) cuentan con los niveles C y D, cuatro con el nivel B y cinco con la equivalencia B.

20 investigadoras e investigadores son integrantes del SNII: 15 en el nivel I, una investigadora en el nivel II, uno en el III, y tres investigadores son Candidato.

Completan la planta del personal académico del CIMSUR nueve técnicos, uno más que el año anterior, quien ingresó por medio de concurso de oposición abierto en el mes de septiembre. En total son tres mujeres y seis hombres: una asignada al área de biblioteca, una a planeación, dos a publicaciones, uno al área de docencia y cuatro a la Unidad de Información de la Frontera Sur (UIFS). De los nueve técnicos, cuatro son interinos, lo sobresaliente del periodo es que uno de ellos ingresó en el mes de septiembre y que dos ganaron sus concursos de oposición abierto en los meses de agosto y septiembre, respectivamente; tres, que están en la categoría y nivel de Asociado C, son definitivos, y dos son Titular, una A y el otro B. Del total de técnicos, uno cuenta con PRIDE nivel D, uno con nivel C, tres con nivel B y cuatro con equivalencia de PRIDE B. Asimismo, un técnico es integrante del SNII en el nivel de Candidato.

Superación y actualización académica

Durante el año los investigadores e investigadoras participaron en 30 actividades de superación y actualización: asistieron a 12 seminarios, seis cursos, ocho talleres, tres diplomados y un congreso. Los técnicos académicos participaron en 112 actividades de superación y actualización: asistieron a 33 cursos, 31 talleres, 32 seminarios, cinco jornadas y tres foros, y participaron en tres mesas redondas, dos simposios y tres congresos sobre temáticas de sus respectivas áreas.

INVESTIGACIÓN

Se continúan fortaleciendo las dos líneas de investigación establecidas con base en los intereses de la planta académica y en apego a los objetivos del Centro: 1) Estado y diversidad cultural, y 2) Frontera: construcción y significados. En el interior de estas dos líneas se encuentran integrados cuatro grupos de investigación: a) Historia de la frontera México-Guatemala; b) Territorio y ambiente en la frontera México-Guatemala; c) Estado y diversidad cultural, y d) Lenguas de la frontera sur: estudios lingüístico-antropológicos. En cada grupo participan investigadores y posdoctorantes.

Con la consolidación de la UIFS, se han fortalecido los módulos de acopio y gestión estadística, el archivo de documentación lingüística, el repositorio digital de documentos históricos de la frontera sur y el repositorio de registros etnográficos. Recien-

temente se integró un técnico más a la UIFS para conformar la Unidad de Geografía y Análisis Espacial.

Proyectos de investigación

Con base en los informes de trabajo (SIAH) 2023 es posible precisar que el personal del Centro desarrolló 29 proyectos de investigación; en este año, seis de ellos contaron con recursos del Programa de Apoyo a Proyectos de Investigación e Innovación Tecnológica (PAPIIT); cuatro nuevos fueron aprobados en la convocatoria 2023, y a ellos se suman dos proyectos con apoyo de universidades u organismos internacionales. De los 29 proyectos, en 2023 se iniciaron siete y concluyeron seis. Los proyectos de investigación iniciados y finalizados este año reflejan el cumplimiento de los objetivos del CIMSUR pues, además de ocuparse de Chiapas y la frontera sur, abordan las problemáticas planteadas en el documento de creación del Centro.

PRODUCTOS DE INVESTIGACIÓN

Los investigadores reportaron que durante este periodo publicaron las siguientes obras: tres libros autorales y tres como coordinadores, todos en formato impreso; 17 capítulos de libros: siete autorales y 10 en coautoría; una introducción; un prólogo en coautoría; 15 artículos en revistas: 10 autorales y cinco en coautoría; siete reseñas autorales, y cinco artículos en coautoría en revistas electrónicas. Todo ello hace un total de 52 productos de investigación dictaminados por comités científicos y 35 artículos de divulgación publicados. También es importante mencionar que en seis ocasiones investigadores del Centro fueron entrevistados en medios de comunicación nacionales y locales, en cuatro de ellas de manera presencial y en dos en modalidad virtual.

INTERCAMBIO ACADÉMICO/MOVILIDAD ACADÉMICA

La difusión del trabajo de investigación y la vinculación de la UNAM en Chiapas a través del CIMSUR se refleja en las actividades organizadas en colaboración con otros institutos y centros de investigación locales, nacionales e internacionales. De las 29 actividades que se llevaron a cabo en el año, 15 fueron coorganizadas y 14 organizadas por el CIMSUR. Los intereses convergentes en las agendas de investigación del Centro y de sus pares son propicios para esta colaboración y para la participación en reuniones académicas conjuntas donde se discuten y presentan resultados de investigación, en las cuales hubo una alta intervención de académicas y académicos invitados. De un total de 200 participantes, 132 provenían de instituciones de educación superior nacionales, 15 de la UNAM y 53 de instituciones u organizaciones internacionales. Del total de participantes, 93 fueron hombres y 107, mujeres. En el marco del Programa

de Intercambio Académico de la Coordinación de Humanidades, el CIMSUR recibió el apoyo para la estancia de siete académicos invitados; de éstos, cinco invitados fueron nacionales (tres mujeres y dos hombres) y dos, internacionales (hombres).

ORGANIZACIÓN Y PARTICIPACIÓN EN EVENTOS ACADÉMICOS

Se realizaron 29 eventos en las siguientes modalidades: una jornada, cuatro coloquios, dos conferencias magistrales, dos conversatorios, ocho presentaciones de libros (dos de ellas de obras externas y siete de novedades editoriales del CIMSUR, pues la última fue una presentación doble), tres encuentros, dos exposiciones fotográficas y tres seminarios. Además, se organizaron las cuatro actividades anuales del CIMSUR: la Jornada académica 2023; el Encuentro Pueblos y Fronteras 2023. Fronteras extractivas en México y América Latina: nuevas y viejas dinámicas en los frentes 'pioneros'; la Mesa redonda Temas emergentes en la bibliografía sobre Chiapas y Centroamérica, en la que se comentaron novedades editoriales de Honduras, El Salvador y México, y, por último, el Foro del Pensamiento Centroamericano 2023, que se centró en el trabajo de un destacado historiador de El Salvador, el Dr. Héctor Lindo, de la Universidad de Fordham en Nueva York.

De los tres seminarios, dos fueron coorganizados: el primero, sobre historia de Chiapas y Centroamérica, con el Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social (CIESAS) Sureste y el Centro de Estudios Superiores de México y Centroamérica de la Universidad de Ciencias y Artes de Chiapas (CESMECA-UNICACH) y, el segundo, sobre el Soconusco, a iniciativa de un posdoctorante, coorganizado con El Colegio de la Frontera Sur (ECOSUR), CIESAS, el Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Occidente (ITESO), la Universidad de Guadalajara y la Universidad de Austin en Texas. De los tres encuentros coorganizados, uno fue sobre lengua y sociedad, coorganizado con el Centro de Estudios Antropológicos de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM; el segundo, sobre el tema de entramados humanidad-fauna, se coorganizó con el Instituto de Investigaciones Antropológicas de la UNAM, y el tercero, sobre matrimonios forzados, una problemática presente en Chiapas, fue coorganizado con The Hunger Project-México. La participación de los posdoctorantes del CIMSUR tomó relevancia al llevarse a cabo por primera vez las Jornadas posdoctorales Fronteras en movimiento. Asimismo, en el 2º Coloquio La UNAM en las fronteras. Visiones desde el sur, coorganizado con el Programa Universitario de Estudios del Desarrollo (PUED) de la UNAM, evento cuya primera edición fue sobre la frontera norte, el CIMSUR participó presentando los proyectos de investigación que desarrolla en la frontera sur, junto con académicos del CIESAS, ECOSUR y la Universidad Autónoma de Chiapas (UNACH).

De las siete presentaciones de libros, cinco fueron de novedades editoriales del CIMSUR y dos de títulos de otras editoriales con temas de interés para la comunidad académica y el público en general. En la línea de investigación sobre temas de género, en el marco de la conmemoración del 25 de noviembre, Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra las Mujeres, se realizó el Coloquio “Política sexual: derechos sexuales y reproductivos en Chiapas. Avances y desafíos” en modalidad híbrida, por lo que fue transmitido por las redes del CIMSUR.

También se llevó a cabo vinculación con la comunidad a través de la exposición fotográfica *Remembranzas*, en la que dos fotógrafos y tres fotógrafas expusieron su visión sobre las mujeres y sus luchas reivindicativas, retratando la vida cotidiana y sus contradicciones desde la perspectiva de género. Otra actividad más fue la exposición *De Ocós al Caribe. La controvertida historia de la ‘Frontera Sur’ de México en mapas. 1528-1911*, coorganizada con el Consejo Estatal para las Culturas y las Artes de Chiapas (CONECULTA) a través del Museo de San Cristóbal (MUSAC), con sede en este último recinto.

Una manera de alcanzar a un público más amplio ha sido la transmisión en vivo de los eventos y actividades a través de las redes del CIMSUR (YouTube y Facebook). En este sentido, de las 29 actividades realizadas 18 fueron transmitidas en vivo, lo que representa el 62%. Es de resaltar que cuatro actividades tuvieron un buen número de reproducciones en Facebook, las cuales fueron: la Jornada posdoctoral Fronteras en movimiento, con 2,367 reproducciones; la Mesa redonda Temas emergentes en la bibliografía sobre Chiapas y la frontera sur, con 1,625; el Coloquio Entramados humanidad-fauna: aproximaciones desde la zooarqueología y etnozooología, con 1,000 reproducciones, y el Encuentro: matrimonios y uniones ¿infantiles, tempranas o forzadas? Aproximaciones, miradas y acciones desde el sur de México, con 883 reproducciones.

DOCENCIA

En esta sección se reportan cuatro actividades: participación en el Posgrado de Antropología y en la Licenciatura en Antropología, ambos de la UNAM, impartición de cursos y dirección de tesis, y actividades de educación continua. Desde su creación, el CIMSUR se ha propuesto posicionarse en su contexto como alternativa de generación de conocimiento y de formación de recursos humanos, siempre conducido por el espíritu crítico y de vanguardia que caracteriza a la UNAM.

Participación en el Posgrado en Antropología de la UNAM

Como entidad participante del respectivo Programa de Posgrado, en la Maestría en Antropología con sede en el CIMSUR se atendió de forma presencial a dos estudiantes de la generación 2024-1 y a uno de la generación 2023-1. En los dos semestres co-

respondientes al año 2023, 10 investigadores del Centro impartieron 12 cursos; por su parte, dos alumnos de la maestría presentaron su examen de grado en formato híbrido, uno de los cuales obtuvo mención honorífica. Un alumno más, del programa doctoral, obtuvo su candidatura en octubre de 2023.

Durante el año, la Coordinación de Docencia y Educación Continua del CIMSUR efectuó siete reuniones presenciales del Comité de Docencia y Educación Continua, mientras que los representantes del Centro ante el Comité Académico del Posgrado en Antropología atendieron 11 reuniones.

Licenciatura en Antropología

Bajo el compromiso y la responsabilidad de colaborar activamente en la formación de estudiantes, este año fue posible que alumnos y alumnas de la Licenciatura en Antropología de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM realizaran dos prácticas escolares en Chiapas a través del Laboratorio de Etnografía del CIMSUR. La primera práctica, en la que participaron 33 alumnos, dos profesores responsables y 16 profesores acompañantes, se realizó del 12 al 20 de junio y, en la segunda, que se llevó a cabo del 6 al 13 de diciembre, participaron 28 estudiantes de la UNAM y siete de la UNACH, dos profesores responsables y nueve profesores acompañantes. En el marco de estas dos prácticas, académicos del CIMSUR impartieron charlas que versaron sobre aspectos antropológicos de interés para el alumnado.

Cursos impartidos, tesis dirigidas y participación en comités tutores

Los integrantes de la planta académica del CIMSUR participan en programas de licenciatura y posgrado de otras casas de estudios, imparten cursos, dirigen tesis y son parte de comités tutores. Durante el año impartieron 14 cursos de licenciatura, ocho de ellos en universidades locales, cuatro en la UNAM y dos en la Universidad Autónoma de Campeche, así como 20 asignaturas de maestría, 13 dentro de la UNAM, cinco en la Universidad de Ciencias y Artes de Chiapas, una en la Universidad Intercultural de Chiapas y una en la Universidad Autónoma de Yucatán. Los cursos fueron impartidos en modalidad híbrida, virtual y presencial. El personal académico dirigió o asesoró 13 tesis de licenciatura: cinco de la UNACH, seis de la UNAM, una de la Universidad de El Salvador y una de la Universidad de San Carlos de Guatemala. De estas tesis, cinco estudiantes realizaron exámenes para obtener el grado y los otros ocho están en proceso.

En el nivel de maestría, los investigadores asesoraron a estudiantes tanto de la UNAM como de otras universidades estatales y centros de investigación; dirigieron a 20 tesis, de los cuales tres obtuvieron el grado, y participaron en ocho comités tutores y en seis exámenes de grado como miembros del jurado. En el nivel de doctorado

dirigieron 12 tesis, participaron en 18 comités tutores —en estos comités, obtuvieron el grado siete estudiantes— y como jurados participaron en cuatro exámenes de candidatura a doctorado. Impartieron también 27 asesorías individuales a estudiantes de licenciatura, maestría y doctorado de diversas universidades y asesoraron a 10 becarios del Programa de Becas Posdoctorales de la UNAM.

Educación continua

Mediante su vinculación con la Red de Educación Continua (REDEC), el CIMSUR participó en la organización de cinco actividades en el año: dos diplomados, dos cursos y un seminario. Estas actividades sumaron 365 horas en total; en ellas participaron 47 ponentes y resultaron beneficiados 63 estudiantes nacionales e internacionales, 39 mujeres y 24 hombres.

El Diplomado Frontera y territorio: problemáticas actuales y perspectiva histórica de la frontera Chiapas-Guatemala, se efectuó del 9 de agosto de 2022 al 10 de marzo de 2023; tuvo una duración de 120 horas y contó con siete beneficiados directos. Por su parte, el Diplomado Escuela de liderazgos entrañables, realizado del 25 de marzo al 27 de noviembre de 2023, tuvo una duración de 128 horas y benefició a 16 estudiantes.

Los cursos impartidos fueron los siguientes: Análisis de redes sociales aplicado a la historia: del ego a la red sociocentrada, del 25 de enero al 22 de febrero, con una duración de 15 horas y 18 personas aprobadas; y Aspectos sociales, políticos y económicos en la conformación de las fronteras de Chiapas, 1528-2000, que se realizó del 9 de febrero al 13 de junio, con una duración de 68 horas y 16 estudiantes aprobados.

El Seminario Un mundo por descubrir. Acercamiento a los archivos en y sobre Chiapas, se realizó del 7 de octubre de 2022 al 10 de febrero de 2023; tuvo una duración de 34 horas y benefició a seis estudiantes.

COMUNICACIÓN Y DIVULGACIÓN

En cuanto a las actividades de difusión y divulgación realizadas por los investigadores, se reportan 87 ponencias —60 de carácter nacional y 27 internacionales; 67 de ellas en modalidad presencial y 20 a distancia—, 13 conferencias nacionales y tres internacionales —cuatro en modalidad a distancia y 12 presenciales—. Del mismo modo, la colaboración de los investigadores se reflejó en la organización de 31 actividades: tres en modalidad híbrida y 28 presenciales.

En el Área de Publicaciones del CIMSUR, de enero a diciembre de 2023 se publicaron ocho libros, además del volumen 18 de la *Revista Pueblos y fronteras digital*, con 20 artículos y cinco reseñas. Los datos de los libros publicados son los siguientes:

- Alma Amalia González Cabañas y Héctor Bernabé Fletes Ocón (coords.), *La Fraileasca, "el granero de Chiapas", destrozos y alternativas* (sin serie)
DOI: <https://doi.org/10.22201/cimsur.9786073073332p.2023>
- Jaime Tomás Page Pliego, *El mandato de los dioses. Etnomedicina entre los tsotsiles de Chamula y Chenalhó, Chiapas*. 2ª edición (sin serie)
DOI: <https://doi.org/10.22201/cimsur.9786073072076p.2023>
- Joel Pérez Mendoza, *"Salimos porque nos quisieron matar". Refugio guatemalteco en Chiapas, 1981-1999*, en coedición con el CIALC-UNAM (serie Frontera Sur)
DOI: <https://doi.org/10.22201/cimsur.9786073074001p.2023>
- Rosalba Jasso Vargas, *Vidas truncadas: muertes de personas migrantes centroamericanas en tránsito por México*, ISBN 978-607-30-7628-9 (serie Procesos y reflexiones)
DOI: <https://doi.org/10.22201/cimsur.9786073076289p.2023>
- Irazú Gómez García, *Hechas a mano. Mujeres trans* en los tres contextos urbanos de Chiapas*, ISBN 978-607-30-7319-6 (serie Procesos y reflexiones)
DOI: <https://doi.org/10.22201/cimsur.9786073073196p.2023>
- José Rubén Orantes García y María Luisa Ballinas Aquino (coords.), *Discursos ambientales en América Latina* (sin serie)
DOI: <https://doi.org/10.22201/cimsur.9786073085106p.2023>
- Sajid Alfredo Herrera Mena, *Los ahorros del imperio. Los fondos de comunidad de los pueblos de indios, 1776-1808*, en coedición con El Colegio de Michoacán y la Universidad Rafael Landívar (serie Nueva Historiografía de Chiapas y Centroamérica)
DOI: <https://doi.org/10.22201/cimsur.9786073085090p.2023>
- Mario Humberto Ruz y Juan Pedro Viqueira (eds.), *Chiapas, los rumbos de otra historia (reconstrucción de formato a partir de archivos originales para edición digital e impresión en papel)*, en coedición con el Instituto de Investigaciones Filológicas-UNAM.

En 2023, cinco títulos de libros impresos se pusieron a disposición en formato PDF en la página web del CIMSUR para libre descarga; los derechos de autor de cuatro de ellos fueron registrados previamente a favor de la UNAM y los derechos de uno se encontraban en trámite. Estos libros contaron con entre 140 y 645 descargas, y en total los cinco suman a la fecha 2,017 descargas.

En la *Revista Pueblos y fronteras digital*, publicación de ciencias sociales dedicada a difundir resultados de investigación sobre las fronteras entre los pueblos, los grupos sociales y los Estados, especialmente en temas relacionados con el sur de México y Centroamérica, se publicó en 2023 el volumen 18, con 20 artículos y cinco reseñas. Participaron 33 autores y autoras; de este total, un 42% fueron mujeres y un 21% inter-

nacionales. Asimismo, se recibieron 45 textos, por lo que el porcentaje de rechazo fue del 44.44%. En este año se logró disminuir el tiempo transcurrido desde la recepción de artículos a la publicación final, que pasó de prácticamente 10 meses en 2022, a cinco meses y medio en 2023. Se continuó con la mejora de los procesos de la revista, sobre todo en lo que respecta a la redacción de políticas editoriales y a la visualización de la página web para ajustarse a los requisitos sugeridos por las buenas prácticas editoriales, que periódicamente se actualizan. La revista se gestiona mediante el sistema Open Journal Systems (OJS), y los artículos y reseñas se publican en formatos PDF, HTML, e-PUB y XML-JATS, con identificadores electrónicos tanto para artículos (DOI) como para autores (ORCID). La revista se mantiene en importantes plataformas de indización y catálogos, entre los que destacan: el Índice de Revistas Científicas del Conahcyt, SciELO, y con ello su inclusión en SciELO Citation Index, administrado por Web of Science de Clarivate Analytics, Biblat (UNAM), Clase (UNAM), Directory of Open Access Journals (DOAJ) y Redalyc.

ACTIVIDADES DE VINCULACIÓN, COOPERACIÓN Y COLABORACIÓN

De manera específica, se mantuvieron un total de 41 vínculos de colaboración con bibliotecas: 11 de ellas locales, cinco regionales, 11 adscritas a las UNAM, nueve de otras instituciones nacionales y cinco internacionales. Conviene mencionar que en este año se sumó la colaboración con la Biblioteca Nacional de El Salvador y se formalizó el convenio de intercambio bibliográfico con la biblioteca del Instituto de Investigaciones Dr. José María Luis Mora.

En este sentido, se distribuyeron en bibliotecas locales, regionales, nacionales e internacionales 1,933 volúmenes, que corresponden a 61 títulos, del siguiente modo: 1,332 volúmenes en la Red de Bibliotecas Públicas CONECULTA Chiapas; 50 en 10 bibliotecas locales; 226 en cinco bibliotecas regionales; 156 en cinco bibliotecas nacionales; 126 en dos bibliotecas internacionales, y 43 volúmenes en dos bibliotecas del SIBIUNAM.

Membresías en asociaciones académicas

Los investigadores del CIMSUR pertenecen a 45 asociaciones académicas: 20 nacionales y 25 internacionales.

PREMIOS Y DISTINCIONES

En octubre, el Dr. Justus Fenner, investigador y director del CIMSUR, recibió la presea Vito Alessio Robles que el gobierno del estado de Coahuila otorga al mérito histórico

por su trayectoria y sus múltiples trabajos de investigación en el campo de la historia regional.

En diciembre, la Dra. América Alejandra Navarro López, investigadora del Centro, fue distinguida con la medalla Alfonso Caso 2023 por su brillante tesis de doctorado en Geografía.

BIBLIOTECA PAUL KIRCHHOFF

En 2023, la biblioteca del CIMSUR continuó con su compromiso de fortalecer sus funciones prioritarias de gestionar, organizar y difundir recursos y servicios para favorecer el acceso a la información y apoyar oportunamente los proyectos de investigación que se desarrollan en el Centro. Con el objetivo de consolidar el acervo bibliográfico especializado en temáticas sobre la frontera sur, se incorporaron un total de 486 títulos, correspondientes a 496 volúmenes, de los cuales 327 procedían de compras y 166 de donaciones o intercambios.

Con estas adquisiciones, y tras su respectivo registro en LIBRUNAM, durante el año 2023 el acervo bibliográfico de la biblioteca alcanzó los 15,572 ejemplares, que corresponden a 13,857 títulos, los cuales se encuentran disponibles para consulta y registrados en el catálogo en línea (<https://cimsur.bibliotecas.unam.mx:81/>).

En relación con el acervo hemerográfico, la colección únicamente se incrementó con la adquisición de fascículos por concepto de donación de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) Iztapalapa y del CIESAS-Sureste. Con estas publicaciones, actualmente la hemeroteca cuenta con 305 títulos y 13,369 fascículos.

En lo concerniente al uso de los acervos, durante 2023 se realizaron 633 préstamos domiciliarios y 319 en sala. Además, se tramitaron 25 préstamos interbibliotecarios y se recuperaron y facilitaron 59 documentos, entre los que se cuentan capítulos de libros y ejemplares de revistas requeridos por la comunidad para actividades académicas e investigativas.

INFRAESTRUCTURA

Se prosiguió con el plan de ahorro y austeridad para realizar actividades, sin dejar de atender de la mejor manera las solicitudes de mantenimiento y de arreglos en general para mejorar las condiciones de las instalaciones. Algunas de las labores realizadas fueron: el mantenimiento del techado de un ala del primer patio del Centro; se cambiaron las tazas de los baños en la planta alta para reducir el consumo de agua potable; se instaló un cancel de vidrio en la sala Otto Schumann Gálvez para evitar la filtración de

ruidos y polvo a través de la puerta que da acceso a la calle; se realizó mantenimiento en los pisos de barro, que consistió en el cambio de ladrillos en el área de vigilancia, en el pasillo de acceso a la biblioteca y en los baños de la planta baja; se dio mantenimiento a la reja de acceso al Centro; se realizaron remodelaciones en el área de apoyo académico, planeación y difusión e intercambio académico; se continuó con el cambio de luminarias como medidas de ahorro de energía eléctrica mediante la colocación de lámparas led, y se realizó mantenimiento de los equipos informáticos y de los vehículos asignados al Centro.

Para el apoyo de las actividades académicas en las salas de las instalaciones así como de las actividades administrativas, se adquirieron los siguientes equipos: laptops, televisiones, monitores, antenas de grabación, un carro transportador y un sistema de seguridad RFID para reforzar la seguridad del acervo bibliográfico de la Biblioteca Paul Kirchhoff.

Es importante destacar que se continuaron realizando apoyos externos a la UNAM a través del proyecto “La co-expresividad y la multimodalidad en la interacción lingüística en Mesoamérica”, con número 110729 (UC-MEXUS CONACYT), y de igual manera se continuó ejecutando el recurso asignado mediante el proyecto SUS-TER “Red de conocimientos, habilidades y competencias para una valorización territorial inclusiva del patrimonio cultural de los productos de origen y la biodiversidad”, ERASMUS con número de proyecto 110730. También se recibieron recursos de diversos proyectos PAPIIT con los que se adquirieron computadoras portátiles y de escritorio.

